

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Sábado 28 de Septiembre de 1901

Año XXX. Num. 8.559

LA PEDAGOGÍA

De la tercera parte, *El Niño*, ofrecemos al lector estos párrafos, tomados al azar, debiendo advertirle que todos son igualmente interesantes: «Dejad que los niños salten, corran y jueguen. Dejadlos, porque esto quiere decir, salud, vida, armonía y felicidad. Valiera más que acompañáseis de vez en cuando aquellos niños al campo, a la montaña, a la playa, a saturarlos de elementos cósmicos, a emprender largas excursiones por sitios escabrosos, á correr por los llanos, á trepar por los árboles, á derribar un carnero, para que mañana puedan derribar un toro.»

«Esto es, debemos acostumbrar á los niños, desde su infancia, á ejercitar sus fuerzas físicas al aire libre y á crear su resistencia y vigor para lo futuro. Así también ahogaréis los vicios en germen. Es menester pensar tanto en el cuerpo como en el alma.»

«Contemplad la sociedad moderna: muchos sabios, pero pocos hombres. Muchos licenciados y doctores, pero pocos caracteres. Mucha brillantez, mucho lujo de conocimientos, pero jamás ha habido mayor número de escepticos.»

«¿Qué frías están nuestras escuelas! ¿qué frías y qué áridas! Todo es hablar allí de reglas y de preceptos, y explicación de deberes; lecciones monótonas que se suceden una tras otra; enseñanza muerta; hoy como ayer y mañana como hoy; desnudez, fastidio, estepa siberiana.»

En la última parte del libro, *La Enseñanza*, dice el señor Benejam á los jóvenes maestros: «Habéis ganado unas oposiciones en buena lid. Nada debéis al favor ni á la influencia que en nuestra patria se antepone á muchos méritos para poseer ciertos destinos, los cuales se convierten en merienda de paniaguados.»

«Sabéis al dedillo todas las asignaturas, ó, á lo menos, podéis contestar á todos los programas. Pero ¿quién os ha dicho que podéis enseñarlos todos como Dios manda? ¿Quién os da patente de maestro? No me digáis que el ministro ó el director de Instrucción Pública, ú otra cualquier autoridad facultativa, porque estos señores no se meten en pájaros pintos de la enseñanza.»

«Estais en presencia de varios alumnos á quienes tratáis de enseñar sobre una materia cualquiera... «Ante todo, no debéis consideraros como un autócrata, cuyos derechos se imponen á la fuerza. Sois un tranquilo razonador dueño del análisis de aquella materia para poder explicar la causa y razon, el uso y relacion de todas las partes.»

«Debéis llevar á esas mentes que os esperan, la convicción de la verdad, y para convencer es necesario razonar, y para razonar científicamente preciso saber desmenuzar pieza por pieza y presentar todo á la vista, palpable,

asequible, bien dispuesto para ser introducido y asimilado.»

«¡Arriba los corazones! Animo, jóvenes maestros, y veréis cuan hermosa es la tarea.»

Las obras que ha escrito Benejam para los niños son: *España*, libro de lectura que contiene la historia de nuestra nación, descrita en estilo vivo y animado; *Gramática educativa*, que estudia el lenguaje, siguiendo los procedimientos materiales, en presencia de los objetos y relacionando las ideas con las palabras; *Lecturas educativas*, que se refieren á casi todos los actos de la vida; *La Tierra*, escenas de la vida rural, ó sea; la familia en el campo; *Harmonías científicas*, libro de lectura en verso, que trata, en variedad de metros, de los fenómenos terrestres; *Las pequeñas historias*, narraciones infantiles, cortas y razonadas, propios para formar el carácter de los niños; *Poesías razonadas*; *Ejercicios de cálculo mental y escrito*, *Las leyes de la vida*; y *Páginas de ciencias físicas y naturales*, adornada esta última con muchos grabados que facilitan la inteligencia del texto.

Ha escrito además para los niños las comedias siguientes: *El Lazarillo*, *El País de la Gramática*, *La guerra infantil* y *Amor y Justicia*; todas las cuales tienen un fin educativo, y ponen en evidencia que el señor Benejam destina hasta sus ocios á procurar el perfeccionamiento de la niñez, á la cual idolatra.

Aunque es mucha la importancia educativa de dichas obras, deben mencionarse dos publicaciones del señor Benejam que tienen, á no dudarlo, mucha mayor trascendencia. La primera es la revista pedagógica titulada *La Escuela Práctica*, y la segunda es un periódico para los niños titulado *El Buen Amigo*.

Así como la escuela le sirve al señor Benejam de laboratorio, donde ensaya sin cesar las nuevas teorías educativas, auxiliado por las numerosas obras que lleva publicadas, se vale de *La Escuela Práctica*, revista quincenal, escrita por él solo, para vulgarizar entre los maestros sus métodos y procedimientos. Las columnas de dicha revista revelan la personalidad moral y la vasta erudición del señor Benejam, así como los variados ejercicios que practica en su escuela. Tanto esta revista como la *Gramática educativa*, no sólo circulan por nuestra Península, si que también son muy conocidas en la América latina, cuyos procedimientos educativos son más racionales que los que han estado en boga hasta ahora entre nosotros.

El Buen Amigo es otra revista quincenal ilustrada que tiende á infiltrar en el corazón y en la inteligencia del niño la virtud y la ciencia, valiéndose del cuento, del dialogo animado y de la exposición clara y sencilla. Las revistas infantiles son muy protegidas

por los padres de familia en todas las naciones cultas, siendo consideradas como uno de los más poderosos elementos educativos. En España, son miradas con cierta indiferencia, aun con padres ilustrados, habiendo fracasado cuantos ensayos se han hecho, ya por la apatía de las familias, ya también porque, entre nosotros, tiene escasos cultivadores la literatura infantil. Es de esperar que *El Buen Amigo* arraigue, ya por sus condiciones económicas (100 pesetas anuales) ya también por la pericia y la competencia del autor.

Introducidas las dos revistas del señor Benejam en el seno de las familias serian un elemento de cultura y servirian á los padres de poderosos auxiliares para la educación doméstica de sus hijos.

PEDRO GARRIGA Y PUIG.

(De «La Vanguardia».)

NOTICIAS

El gobierno ha tenido conocimiento de un hecho ocurrido en Melilla, que ha podido tener consecuencias muy desagradables.

Dos oficiales de la guarnición, vestidos de paisano, salieron á pasar por el campo, y sin darse cuenta rebasaron los límites, entrando en territorio marroquí.

Los moros se echaron sobre ellos, entablándose una lucha que duró breves momentos, quedando detenido uno de los oficiales y pudiendo escapar el otro hacia Melilla, comunicando el hecho á la autoridad de la plaza.

El comandante de esta, señor Alcántara mandó al teniente Gallardo, que al frente de una seccion fuera á ver al bajá de la Mezquita con objeto de rescatar al prisionero.

Este habia sido llevado á presencia del bajá, el cual le interrogó acerca de los móviles que les impulsaron á entrar en la Mezquita y de las explicaciones dadas por el oficial, comprendió la irresponsabilidad de éste y le dejó en libertad.

Cuando llegaba el destacamento español, saltó el oficial con direccion á Melilla.

Con motivo de este hecho, ha habido bastante alarma en aquella plaza.

El corresponsal del «Times» en Tanger comunica noticias nada favorables para Inglaterra respecto al modo como el Gobierno marroquí observa el tratado ultimado recientemente entre las dos naciones representadas por el kaid El Menebhi y lord Lansdowne.

El Makhzen ha autorizado la exportación de patatas y otras legumbres, pero esta es la cláusula menos interesante del contrato, á las demás se ponen trabas justificadas.

La conducta de Muley Abd el Azziz —dice el corresponsal— no es la más oportuna para probar la sinceridad de sus protestas de amistad hacia Inglaterra.

En Ceuta ha ocurrido un hecho contrario exactamente al que ha suscitado la cuestion entre España y Marruecos.

Así lo narra «El Porvenir».

«El sábado se fugaron de la plaza de Ceuta dos presos, y burlando la vigilancia de la guardia fronteriza, llegaron al campo moro. En su aventurada fuga tropezaron con un aduar de los del contorno. Allí los fugitivos entablaron proposiciones con un moro de los del lugar para que les indicara ó llevara hasta Tanger, otorgándole como estipendio á su trabajo ocho duros, lo que aceptó el moro, cobrando de adelantado su remuneracion. Pero ya sea por tender un lazo á los fugitivos, ó por el amor de cumplir los convenios vigentes entre la nacion vecina y el sultán, y que también son lucrativos— puesto que, según lo estipulado en los tratados, le corresponde á cualquier moro del contorno una prima de cinco duros por cada preso fugado que entreguen á las autoridades españolas— el moro en referencia, en vez de llevarlos á Tanger los condujo á ésta por abreviar el camino. Al verse los presos frente á una poblacion, preguntaron dónde se encontraban; á la contestacion del moro, que se hallaban en Tetuan, desenvainó súbitamente uno de los presos un puñal y dió una tremenda cuchillada al moro en un lado, el que pudo arrastrarse, echando sangre por la herida, hasta la poblacion, donde refirió lo acaecido.

Acto continuo salieron en su persecucion algunos «m'ghaznias», que dicen fueron enviados por el cónsul de España, y dieron caza en seguida á los presos.

Por tercera vez se presencia en el Transvaal un mismo fenómeno. Durante el invierno los boers, para quienes dicha estacion es tanto más dura cuanto que se han destruido sistemáticamente sus granjas y encuentran dificultad con que alimentar sus caballos, se dispersan y no se hoye hablar más de ellos. De tarde en tarde, revelan su presencia algunas escaramuzas, algunos golpes de mano. Se les cree dominados, reducidos á la nada. Esta es la época de las grandes proclamas, de las declaraciones de que se ha llegado al fin de la guerra, de las capturas de prisioneros, que, por lo demás se escapan á la primera ocasion.

Mas, no bien principia la primavera, no bien retoña la hierba en el *veld*, los boers encuentran facilmente con que alimentar sus caballos y pueden, ayudados por un cielo clemente, practicar operaciones útiles, los comandos se rehacen, los ataques se multiplican y también se multiplican las derrotas para los ingleses.

Es verdaderamente extraordinario que éstos no hayan tenido aun en cuenta el formidable apoyo que la primavera presta á sus enemigos y que dejen pasar todos los inviernos sin obtener

resultados apreciables. Preciso es decir asimismo que en invierno los ingleses se ven tan obligados á la inacción como los boers.

Los comandos de las dos repúblicas han emprendido las operaciones en tres puntos á la vez: en el centro del Transvaal, cerca de Johannesburg; en las fronteras del Natal y en el Cabo de Buena Esperanza.

En el Natal, el valle del alto Tugela está continuamente invadido. Los telegramas dicen que se oyen cañonazos por la parte de Oliviers Hoek. La acción contra la colonia inglesa es, pues, simultánea por dos lados: en el Norte por la acción de Botha en las inmediaciones de Blood-River Poort desde el 18 de septiembre y en el Oeste por la marcha sobre el Tugela.

En el Cabo de Buena Esperanza no parece por ahora, á lo menos por lo que los telegramas ingleses nos permiten apreciar ningún plan ordenado por parte de los boers, sin que ni aun se conozca con exactitud las posiciones que ocupan.

Ofendidos los ingleses por las burlas de que su ejército en el Africa del Sur ha sido objeto por parte de la prensa alemana y francesa, han querido vengarse, y al efecto han enviado los principales periódicos de Londres corresponsables militares de reconocida autoridad á las maniobras militares del ejército alemán en Dantzic y del francés en Betheny, resultando de la inspección de dichas maniobras, que todos los errores y disparates cometidos por los generales ingleses en el Africa del Sur, los han cometido también los generales alemanes y franceses en dichas maniobras, pero en mayor escala, que los generales ingleses en el Africa del Sur.

Los estratégicos alemanes y franceses no han aprendido absolutamente nada en la gran enseñanza que les ha proporcionado la guerra anglo-boer, resultando que los ejércitos alemán y francés en lo que á los generales se refiere, están lo mismo hoy que en los días de Waterloo y que desgraciados ambos el día en que tuvieran que luchar con un enemigo como los boers.

Dicen de Viena que un periódico publica un artículo en el que se hace historia de la alianza franco rusa, revelando las causas que la motivaron.

Dice que la alianza empezó por ser un convenio militar, efectuado el año 1881, y se convirtió en tratado de alianza en 1896, cuando el Czar Nicolás II fué á París.

El tratado es defensivo, y se estipula en él que si uno de los aliados es atacado, el otro tendrá que socorrerle con todos los elementos de que disponga.

Se estipula también que uno de los aliados no podrá hacer la paz sin previo acuerdo del otro.

Añade que el tratado difiere del existente entre Austria y Alemania en que no indica quién puede ser la potencia que ataque, y, en cambio, éste dice que el auxilio se prestará cuando Rusia ataque á Austria ó á Alemania.

Además, habla en términos generales de la fuerza agresiva, sin especificar los Estados contra los cuales puede dirigirse.

El tratado es por tiempo indefinido, y acaba haciendo constar su carácter defensivo y su objeto de mantener la paz.

El documento, según dicho articulista, es corto y contiene muy pocas cláusulas.

Dicen de Viena que en los círculos políticos de aquella capital nada absolutamente se sabe respecto á la reunión de los tres emperadores de Rusia, Alemania y Austria que, según los números que hace días circulan en Europa, ha de celebrarse en breve en Skiernevics, cerca de Spala, en la Polonia rusa.

Es muy posible que la reunión tenga lugar entre el Czar y el emperador Guillermo en los bosques de Bjelowics, en donde el primero ha invitado al segundo á una partida de caza, pero como el emperador Francisco José devolvió ya al Czar la visita que le hizo hace cuatro años, no es fácil que tome parte en la reunión de sus dos colegas.

La reunión entre los monarcas ruso y austriaco si que es probable tenga lugar cuando el primero haga su excursión anual acostumbrada á Crimea, que coincidirá con la estancia de Francisco José de Austria en las provincias meridionales de su imperio cercanas á la Crimea.

Todos los periódicos del mundo dedican columnas enteras á la espantosa catástrofe de que fué víctima en el Mar del Norte el cazatorpederos «Cobra», de la marina real inglesa, que practicando maniobras chocó en unos escollos de las islas del Canal de la Mancha. Al choque siguió una explosión de la que han resultado unas 80 víctimas.

El *destroyer* «Cobra», que con el «Viper» constituían los dos únicos buques de la armada británica movidos por máquinas turbinas sistema Parsons, está ya en pedazos en el fondo del mar.

Es inmensa la consternación que tan horrible catástrofe ha causado en Inglaterra.

De Berlín telegrafían al «Rappel» de París que en los altos círculos militares berlineses se cuenta que el emperador Guillermo está muy descontento del resultado de las grandes maniobras militares de Dantzic y que ha manifestado su parecer en términos muy duros á los jefes militares que las han dirigido, á los que ha hecho observar de paso que se ve muy claro el modo como decae la en otros tiempos tan temida caballería prusiana y que la poca resistencia de que han dado prueba los soldados de infantería, le han sugerido las mas tristes y amargas reflexiones.

Ha quedado disuelto el ejército que tomó parte en las maniobras y revista de Rheims que presenciaron los emperadores de Rusia.

Para el traslado á sus respectivos cantones de 84.000 hombres con 2.000 oficiales, 2.200 caballos y 137 carruajes, ha necesitado la compañía de ferrocarriles del Este de Francia, la organización en un solo día de mas de 100 trenes militares extraordinarios.

En el primer Consejo de ministros de los Estados Unidos reunido bajo la presidencia de M. Roosevelt, parece que reinó el mas perfecto acuerdo entre el nuevo jefe del Estado y los ministros, que estaban todos presentes, á excepción del attorney general M. Kuox.

Se enteró al presidente de los principales asuntos en curso en los diversos departamentos del Estado, habiendo espuesto cada ministro á M. Roosevelt la

política seguida tocante á las cuestiones de su competencia y al estado actual de ellas. Todos quedaron pasmados de la rapidez con que el presidente se hizo cargo de los asuntos mas importantes que se le daban á conocer y expresaron su admiración con esta frase: «Su comprensión parecía adelantarse á nuestras explicaciones». Manifestaron la confianza de que M. Roosevelt dará al país una administración conservadora, fuerte y hábil á la vez.

El presidente, como para marcar mejor su intención de seguir la senda de su predecesor, ha tomado por secretario particular á M. Cortelyou, que ejercía ya este cargo con M. McKinley.

OMISION

Al tratar en nuestro número de anoche de la ya gastada cuestión de los cupones, de la que no volveremos á ocuparnos en nuestras columnas, se nos olvidó consignar que el Sr. Delegado nos hizo presente que uno de los motivos que influyeron también para ordenar el cese de dichas ventas, fué la indicación que confidencial y amistosamente le hizo la noche anterior el Alcalde de esta ciudad Sr. Fornaris, quien conocedor de las condiciones especiales de la localidad temió pudiera sobrevenir conflicto ó por lo menos disgustos para las Autoridades.

El señor Gobernador Civil de esta provincia, en uso de las facultades que le confiere el artículo 62 de la ley provincial, ha convocado á la Excm. Diputación para que conforme determina el artículo 55 de la misma ley, se reúna el día 1.º de Octubre próximo á las doce en el Palacio de dicha Corporación al objeto de dar principio á las sesiones que han de celebrarse durante el segundo semestre de este año.

Dentro de algunos días se verificará en Madrid las pruebas de un automóvil de nuevo sistema, que si en la práctica responde á los estudios de su inventor, un inteligente ingeniero español, causará, seguramente, una revolución en esta moderna clase de locomoción.

Las pruebas se verificarán en la cuesta de las Vistillas, que es la mayor pendiente que existe en Madrid.

El Delegado de Hacienda advierte á los dueños de minas que de no presentar dentro de la primera decena del próximo Octubre, relación por triplicado durante el tercer trimestre del corriente año, harán efectivas desde luego las cantidades que por el 3 por 100 del producto bruto á ellas calculado se fijarán en breve por dicha dependencia.

Los reumáticos se alivian inmediatamente, por crónicos que sean sus padecimientos, curándose la mayor parte de las veces con la *Poción y Linimento de Grau Inglada*, de Barcelona.

Venta en Mahon: principales farmacias.

Aunque la temperatura se mantiene en constante oscilación entre el calor y el frío, de cuando en cuando caen ligeras lloviznas, que no llegan á decidir ninguna modificación en el estado atmosférico de esta isla.

La misa del Regimiento Infantería de Baleares se dirá mañana en la parroquia de S. Francisco á las nueve.

VALGA POR LO QUE VALIERE

Hemos oido decir que habiendo llegado á noticia del Sr. Delegado del Gobierno, que algunas personas á pesar de su terminante prohibición, continuaban subrepticamente expendiendo cupones de venta, ha dado orden á los agentes de su Autoridad, de que todo el que sea sorprendido, contravieniendo sus disposiciones, sea puesto á disposición de los tribunales de justicia, por desobediencia y resistencia á las órdenes de la Autoridad.

El día tres del próximo Octubre se practicarán por las baterías de la Mola ejercicios de fuego de cañón, durante el cual estará izada en el lugar de costumbre en aquella fortaleza, la bandera roja, para advertir al público en evitación de sensibles incidentes.

Sabemos que el Sr. Delegado del Gobierno ha solicitado autorización de la Superioridad para ir por breves días á Madrid.

En el vapor «Isla de Menorca» salen mañana para Alcudia, á fin de incorporarse á sus respectivos cuerpos, los individuos de esta isla pertenecientes al último reemplazo, que estaban en sus casas en uso de licencia ilimitada.

A los que deseen marchar á Argel les recomendamos el pailebot «Comercio» que saldrá del puerto de Ciudadela el día 6 del próximo mes de Octubre, despachándolo el armador de aquella ciudad D. Lorenzo Arguimbau.

Mañana en la viña *d'n Buinó*, habrá *glosat* que empezará á las tres de la tarde, encontrándose en dicho sitio varias clases de manjares, como también las tan renombradas perdices con col, buñuelos, arrope y variedad de licores.

Los Sordos Oyen.—El Número 230 del «Mundo Ilustrado», 626, Chiswick High Road, Londres, W. Inglaterra, contiene la descripción de una Cura Maravillosa para la sordera, y el zumbido en las orejas, la cual puede hacerse en casa, y es considerada como infalible. Este número se enviará gratis á toda persona que mande su dirección al editor de dicha Revista. (30)

Según una estadística oficial, en el puerto de Palma ocurrió el siguiente movimiento de pasajeros, desde el primero de junio hasta la fecha.

Precedentes de Barcelona, Valencia, Alicante, Mahon é Ibiza han venido 4.399 personas; y con destino á los indicados puntos han salido 3.870, ofreciendo un total de movimiento de 8.179 personas.

Los vapores de la Isleña Marítima que hacen la línea de Barcelona, en lo sucesivo y á contar desde el día 1.º del próximo Octubre saldrán de Palma á las cinco de la tarde de los martes y viernes en vez de las seis que era la hora de salida.

Ahora que comienza la época de la preparación de las aceitunas vamos á dar algunos consejos.

Es un disparate colocar las aceitunas en el acto en agasal. No, hay que tenerles dos ó tres meses en agua común y cambiarle muy á menudo hasta tanto que el líquido resulte limpio. Entonces viene el caso de poner las aceitunas en agasal.

Así resultan mucho mejores y co-

mestibles en menos tiempo.

Respecto á las aceitunas partidas (trencades) no hemos comprendido nunca porque al partirlas no se les quita el hueso ¿para que sirve este? Lo preferible es privarles de este objeto completamente inútil y después de lavadas con muchas aguas, ponerlas en agual sin los huesos.

Los envases mejores son, indudablemente, los de vidrio. Nada de madera ni de barro.

En la Secretaría de instrucción pública de esta provincia se ha recibido el título de cirujano expedido á favor de nuestro paisano D. Julián Ticoulat Femenias.

El precio ordinario de las almendras en Ciudadela es de 21 pesetas la cuartera, habiendo ya quien ha ofrecido pagarlas á 23.

El de la uva oscila entre siete y media á ocho pesetas el quintal al igual de esta ciudad.

Como son frecuentes las comunicaciones comerciales entre Nápoles y Barcelona, por si llegara el caso de tener que enviar algún buque apestado á cuarentenar en este Lazareto, llamamos la atención del Gobierno para que, en prevision de semejante caso, vea de dotar del personal necesario á dicho establecimiento sanitario, toda vez que actualmente está, bajo este punto de vista, completamente descuidado.

Esta noche en el casino «Nuevo Centro» habrá concierto de guitarras y canto, soirée moderno que han organizado varios socios y concurrentes á dicho establecimiento.

TEATRO

La compañía gimnástica dará esta noche y mañana tarde y noche funciones en nuestro teatro circo ecuestre.

Dicha compañía avisa que la próxima semana será la última y como tal de despedida por tener que ausentarse para Palma el martes 8 del próximo Octubre.

SESION DEL AYUNTAMIENTO

La celebrada ayer se abrió bajo la presidencia del Sr. Alcalde D. Antonio J. Fornaris, con asistencia de los concejales Sres. Tutzó, Pons Carreras, Retger, Barceló, Rodriguez, Pons Sitjes y Ponseti.

Por unanimidad se aprobó el acta de la sesion ordinaria anterior.

Se acordó pase á informe de la comision de Policía urbana una instancia de D. Antonio Pons Guerau, en la que solicita autorizacion para estrechar la puerta de la cochera marcada con el n.º 6 en la calle de Isabel II.

Accediendo á lo solicitado por don Federico Hilario Torregrosa, se acordó consignar en la autorizacion que le fué concedida á su instancia en 30 de Agosto último para instalar un motor á gas en el almacén del andén de Levante números 23, 24 y 25, que será destinado á la fundicion de metales, siempre que no se sigan perjuicios para la salud pública.

De conformidad con lo informado por la comision de Policía urbana é Ingeniero de Obras públicas en una instancia de D. Rafael Mercada Timoner, se acordó autorizarle para que eleve en seis hileras de sillares la casa n.º 143 de la carretera de Ciudadela, y la cochera contigua al almacén situado en el primer kilómetro de ella, sugetándose á las condiciones por aquellos fijadas en sus informes.

De conformidad con lo informado por la misma comision en una instancia presentada por D. José E. Seguí Oliver, se acordó rebajar la parte de acera correspondiente á la puerta de entrada á la huerta des Cuniets en la calle Cos de Gracia, para que puedan transitar libremente los carros, debiendo correr á cargo del propietario de la finca la conservacion de dicha porcion de acera.

De conformidad con lo informado por la misma comision en una instancia de Emilio Sanchez Frías solicitando autorizacion para instalar un kiosko en la plaza de la Pescaderia, explotándolo por diez años, y pasando luego á la propiedad del Municipio, se acordó desestimarla por constituir esto un privilegio que la ley no autoriza.

Se acordaron los términos en que debe ser informada una instancia que para este efecto remite el Sr. Gobernador de la provincia, presentada por los cortantes Sebastian Olives Bagur, Jaime Palliser Garriga y Ponce Jover Vila'onga, en la que solicitan se elimine del presupuesto de 1902 el arbitrio sobre venta de carnes en establecimientos particulares, y se consigne crédito para la devolucion de las cuotas indebidamente pagadas en el actual ejercicio y otros.

Se aprobó el horario para el alumbrado público durante el próximo mes de Octubre

Se aprobó la distribucion de fondos para el presente mes.

El Sr. Alcalde manifestó que en vista de la grande alarma producida con motivo de las ventas que algunos comercios habian establecido por el sistema de irradiacion ó de cupones, que acusa una serie de estafas en proyecto, habla creído del caso denunciarlo al Juzgado de Instruccion para contener estos delitos y devolver el sosiego al público, cuya denuncia hizo el día 25 del corriente, acompañando un billete de los que se entregan como resguardo en algunos establecimientos, y una lista de todos los que se dedican á estas ventas inmorales.

El Ayuntamiento se enteró con satisfaccion de lo hecho por el Sr. Alcalde, y acordó por unanimidad darle un voto de gracias, ofreciéndole su decidido

apoyo para que engan el mas eficaz efecto sus determinaciones en este sentido, que han de merecer, á no dudar, los aplausos del público sensato.

Se señaló la orden del día para la sesion ordinaria inmediata.

Y se levantó la sesion

Asociacion de Beneficencia DOMICILIARIA

Extracto de la cuenta del mes de Agosto próximo pasado, aprobada por la Junta Directiva hoy día de la fecha:

Table with financial data for the Association of Beneficence, including sections for Cargo, Data, and Resumen.

MOVIMIENTO DE SUSCRIPTORES EN SEPTIEMBRE DE 1901. Por 397 suscriptores 445'51. Por 2 bajas 4'50. Liquidado en este mes 441'01 que importan los 395 suscriptores que quedan para 1.º Octubre.

Mahon 26 Septiembre 1901.—P. A.º de J. D.—El Secretario, F. Buenaventura.—V.º B.º—El Vice-Presidente accidental, Juan Morillo, Pbro.

Cotizacion oficial

Table of official quotations for various goods and services, including interior and exterior items, and international exchange rates.

Alcaldia de Mahon

SANIDAD

Habiéndose dado principio á la matanza de cerdos y para evitar que se altere la salud pública dedicando al consumo carnes embutidos y despojos procedentes de animales de aquella clase que no se hallen en completo estado de salud, he dispuesto dictar las siguientes reglas:

- 1.ª Todas las reses de cerda que hayan de sacrificarse en este distrito, bien sean para el consumo público ó particular, serán degolladas en el Matadero Municipal de esta ciudad.
2.ª No obstante lo espresado, los particulares que deseen degollarlas en su domicilio y no destinen las reses al consumo público, podrán efectuarlo dando conocimiento con 24 horas de anticipacion á esta Alcaldía, debiendo siempre ser reconocidas por el profesor de Veterinaria municipal, previo pago de sus honorarios.
3.ª Queda terminantemente prohibida la venta en los mercados, de embutidos y

otros artículos procedentes del ganado de cerda que no haya sido sacrificado en el Matadero público de esta ciudad, ó no presenten certificacion facultativa, los procedentes de los pueblos del distrito municipal.

4.ª Los dueños de cerdos quedan obligados á dar inmediato conocimiento á esta Alcaldía, de cualquier sintoma que observen en dichos animales, así como de los que murieren á consecuencia de enfermedad sospechosa, los cuales no podrán ser enterrados sin previa orden del profesor que esta Alcaldía designe para practicar los necesarios reconocimientos.

Los contraventores á las disposiciones espresadas serán castigados con multas de 5 á 25 pesetas.—Mahon 27 de Septiembre de 1901.—El Alcalde, Antonio J. Fornaris.

MATADERO

Reses cortadas los días que á continuacion se espresan, con su peso y procedencia:

- Día 24 Septiembre.—1 vaca, 159 kilos, St. Isidro; 1 ternero, 154, noria d'es Buté; 1 ternera, 121, se Bupal; 2 carneros, 16, Libertó; 3 id., 43, Palma; 1 cabra, 20, son Triay (Ferrerías), y 5 cerdos, 374.
Día 25.—1 vaca, 156 kilos, huerto de Juanico (Ciudadela); 1 id., 159, Juan Pons de se Canesía (Alayor); 1 ternero, 144, Curniola; 1 carnero, 11, Alganderet; 1 id., 18, Palma; 1 id., 19, Jaime de le Gova; 1 id., 21, estancia de D. Francisco Mercadal; 1 cabra, 8, St. Antoni; 1 id., 9, Binideufá (Ferrerías), y 4 cerdos, 240.
Día 26.—1 ternero, 150 kilos, estancia Refelet (Alayor); y id., 154, noria d'es Cuch; 1 id., 109, vergel del Sr. Mir; 1 ternera, 122, se Bupal; 1 id., 86, Juan Mercadal (Alayor); 2 carneros, 22, Marcos Cardons; 1 id., 8, Alganderet; 2 id., 36, Palma; 2 cabras, 16, St. Antoni; 2 id., 24, Binideufá (Ferrerías), y 9 cerdos, 619.
Día 27.—1 buey, 272 kilos, Pedro Meliá (Alayor); 1 vaca, 197, estancia d'en Llu-reuset; 1 id., 151, el Butse (Ciudadela); 1 id., 147, id.; 1 carnero, 7, Miguel Pons; 1 id., 11, Turret de Antonio; 2 id., 20, Mungofra Nou; 4 cabras, 86, Palma, y 10 cerdos, 642.

Telegramas DE El Bien Público

Madrid 27.

El Sr. Gobernador ha dispuesto prohibir una manifestacion que los padres de familia proyectaban para el domingo, en contra del Decreto del ministro de la Guerra que pide 80.000 hombres del actual reemplazo para ingresar en el servicio de las armas.

Madrid 28.

El Gobierno italiano ha prohibido terminantemente cuantas manifestaciones se proyecten en favor ó en contra de S. S. el Papa Leon XIII.

Madrid 28.

La Gaceta da cuenta de haberse presentado en Nápoles varios casos sospechosos de peste seguidos de defuncion, y otros casos de peste bubónica en Constantinopla, ocurridos el día 15 del actual.

Madrid 28.

En Nápoles han ocurrido once invasiones y cinco defunciones sospechosas de peste bubónica.

El Ministro de la República Argentina, ha presentado á la sancion de la Presidencia un estado en que van consignados territorios comprendiendo mas de cien millones de hectáreas de tierras cultivables, para destinarlas en parte á la explotacion de los inmigrantes.

Imp. de M. Parpal

Advertisement for Vichy mineral waters. Text: 'La realidad demuestra que no tienen rival las aguas minerales alcalinas de: VICHY-HOPITAL, para el tratamiento de las enfermedades del estómago. VICHY-GRANDE GRILLE, para las enfermedades del hígado. VICHY-CELESTINS, vías urinarias (arenillas, diabetes, gota, reuma, etc.) No fiarse de imitaciones. Producen los mejores y mas rápidos efectos, resultando, por tanto, las mas económicas. Exijase el nombre del material en las cápsulas y etiquetas.'

Administración de Consumos DE MAHON

Se avisa a los vecinos del extra-radio de este término municipal, que la cobranza del tercer y cuarto trimestres del corriente año que por repartimiento individual y concertos voluntarios y obligatorios les fueron señalados, se hallará abierta desde el 1.º al 15 del entrante mes de Octubre en las oficinas de esta Administración, frente al fondeadero de los vapores-correos.

Los que, transcurrido el indicado plazo, no hubieren hecho efectivas sus cuotas, le serán exigidas por el procedimiento ejecutivo de apremio.

Horas de despacho: días laborables, de ocho a doce mañana y de dos a cinco tarde; días festivos, de ocho a doce mañana.

Mahon 25 Septiembre de 1901.—El Administrador, Juan Salord. 2-3

Sociedad Cooperativa

"El Porvenir del Obrero"

La junta general celebrada el día 22 de los corrientes, acordó conceder una prórroga hasta el día 6 de Octubre próximo para que puedan los afiliados presentar sus respectivas libretas, en cuya fecha serán dados de baja los que no la presentaren.

Queda de nuevo convocada la junta general, para el mismo día 6 del próximo mes, a las diez de la mañana, al objeto de decidir acerca de los asuntos que quedaron pendientes de resolución en la última junta celebrada.—Mahon 24 de Septiembre de 1901.—La Junta Directiva 25 28-5

Casino "La Union"

A tenor de lo prescrito en el artículo 33 del Reglamento por el que se rige esta Sociedad, se convoca a junta general ordinaria para las doce del día 6 del próximo Octubre, al objeto de exponer el estado financiero de la misma.

De no verificarse dicho día por falta de asistencia, tendrá lugar el 13 del citado Octubre, tomándose acuerdo sea cualquiera el número de socios.

La junta tendrá lugar en el local que ocupa esta Sociedad.—Mahon 26 Septiembre de 1901.—P. A. de la J. D.—El Secretario, Juan F. Fiol 2-4

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—S. Wenceslao mártir y el beato Simon de Rojas.

Santo de mañana.—La Dedicacion de S. Miguel Arcángel, Ntra. Sra. de la Peña y S. Benito.

Cultos.—Mañana, Dominica XVIII después de Pentecostés, quinto domingo de Septiembre, fiesta del Arcángel S. Miguel, en Sta. María Misas a las horas fijas: a las 10 la mayor con homilia sobre el Sagrado Evangelio; después la Misa última. Por la tarde enseñanza de Doctrina Cristiana para mujeres y niños, Rosario, plática y lecturas, después Vísperas, Completas, Santísimo Rosario y continuacion del piadoso Octavario consagrado a Ntra. Sra. de la Merced.

En la parroquia de Ntra. Sra. del Carmen Misas a las 5 y media, 7 y media y 9; a las 10 la mayor con plática moral por el Rdo. Sr. Cura-Regente. Por la tarde Catecismo para niños, Vísperas y rezo del Santísimo Rosario a Ntra. Sra. de Lourdes.

En la parroquia de S. Francisco de Asís Misas a las 5, 7 y 9; a las 10 la mayor con homilia por el Sr. Cura-Económico. Por la tarde Doctrina Cristiana, Vísperas y rezo del Símulo Rosario a la Purísima Virgen.

En el Sagrado Corazon Misa a las 6 y media; a las 8 y media Misa mayor solemne con sermón en honor del glorioso Arcángel S. Miguel y terminacion de la piadosa Novena que las Religiosas Concepcionistas le dedican anualmente; a las 12 la Misa última. Por la tarde continuacion de la Oracion de Cuarenta-Horas, estando el Señor de manifiesto de 5 a 6 y media.

En el Asilo Calabria Misa y Comunión a las 7 para los esclavos de Ntra. Sra. de los Dolores. Por la tarde rezo de la Sagrada Corona y después imposicion de medallas e insignias de la piadosa Cofradía.

Visita a la Corte de María.—Mañana se hace a Ntra. Sra. del Desamparo en San Antonio.

SUSCRIPCION para subvenir a los gastos de restauracion y reforma del frontis de la Concepcion: Ptas.

Table with 2 columns: Description and Amount. Includes 'Suma anterior 8.957.50', 'Una devota del Sagrado Corazon 1.00', 'Una feligresa que desea ver pronto reanudadas las obras 125.00', 'Cuotas de los señores suscriptores correspondientes al presente mes 48.00', and a total of 9.131.50.

Movimiento del Puerto

Despachados el 28 Para Alcudia y Barcelona, vapor-correo Isla de Menorca.

LA SALUD ES EL TESORO DE LA VIDA

El ANTI-FERMO cura radicalmente los males del ESTÓMAGO. El ANTI-FERMO alivia y cura las enfermedades crónicas: NEUROSTENIA, REGLAS DIFÍCILES Ó NULAS, RESTREÑIMIENTOS, MALAS DIGESTIONES, INAPETENCIA, DEBILIDAD, GENERAL, IMPOTENCIA ETC.

ANTI-FERMO

El ANTI-FERMO es un remedio energético para combatir todas las enfermedades que emanan de la IMPUREZA DE LA SANGRE del SISTEMA NERVIOSO y del ESTÓMAGO. Por crónicos é intensos que sean vuestros padecimientos, no desconfiéis de vuestra curación, pues el ANTI-FERMO será la panacea de vuestra salud y con él obtendréis ROBUSTEZ, ENERGÍA y SALUD COMPLETA, preservándoos de las enfermedades infecciosas. Todas las familias deben poseer un frasco de este maravilloso remedio que se halla de venta en las farmacias y droguerías bien surtidas. Depósito general en España: Grau y C.ª, Cristina 9, entresuelo, Barcelona. En Menorca: Droguería de Vallis y Pons.—Mahon.

Subasta

El día 6 de Octubre próximo, a las doce del día, se venderá en licitación privada, a voluntad de su dueño, la casa Plaza de la Constitución de esta ciudad n.º 7. Dicha subasta se efectuará en el despacho del Abogado D. Juan Orfila, Plaza de la Constitución n.º 14.

PARA ARGEL DIRECTAMENTE

Saldrá el 6 del próximo Octubre el pailebot COMERCIO cuyo buque admite carga y pasajeros. Los que deseen embarcarse pueden dirigirse a D. Lorenzo Arguibau de Ciudadela.

FOTOGRAFÍAS DEL DIQUE

DEL TAMAÑO 21 X 27 CENTÍMETROS (SIN PEGAR) Á PTAS. 1.50 ID. ID. (PEGADAS) ID. 2.00 SE RETRATA TODOS LOS DÍAS FEMENIAS Plaza de la Miranda núm. 4

BUÑUELOS

Desde mañana hasta el 23 de Diciembre se encontrarán a 50 céntimos de peseta los cuatrocientos gramos, en el horno de la calle de S. Jorge. Tambien se vende MIEL de superior calidad.

PARA VENDER

Se venden tres casas situadas en Villa-Carlos y una en Mahon (calle del Castillo). Para informes, calle Infanta, 108, Mahon. 6-6

Academia práctica de dibujo lineal

CON APLICACIONES A LA INDUSTRIA Y CARRERAS ESPECIALES

Como las de Ingenieros, Arquitectos, Maestros de obras, Jefes de taller, Maquinistas etc. etc.

Queda abierto el curso desde 1.º del próximo Octubre

BAJO LA DIRECCION DE

DON MARCELINO LONGO

36, Frailes 36.--MAHON